
週報 第 905 期 

 1 

院內刊物／非賣品 

 週 報  
發行  73 年 11 月 01 日創刊 92 年 1 月 23 日出版   第 905 期 

 

◆ ◇動態報導 ◇ ◆  

錢故院長思亮先生 

九十六歲誕辰紀念演講會 

為紀念錢故院長思亮先生九十六歲誕辰，本

院與國立台灣大學依例合辦學術演講會，時間訂

於二月十三日（星期四）上午十時至十一時，假

國立台灣大學思亮館國際會議廳舉行。本演講會

由國立台灣大學校長陳維昭先生擔任主持人，台

灣大學物理學系鄭天佑教授擔任主講人，講題為

「推動生命力的奈米機器」，歡迎同仁及各界人士

踴躍前往聽講。 

本院設立「基因體研究中心」及 

「蔡元培人文社會科學研究中心」 

本院「基因體研究中心」及「蔡元培人文社

會科學研究中心」，經總統府九十二年一月三日核

准，自九十二年一月一日正式設立。 

H. Rohrer 教授來訪 

1986年諾貝爾物理獎得主 Dr. H. Rohrer 於一

月二十八日來院訪問，上午拜會李院長，下午

2:10~3:10 在物理所發表一場專題演講，題目為

“STM and Nanotechnology”，歡迎同仁前往聽

講。 

翁啟惠擔任 

基因體研究中心主任 

聘請數理組院士翁啟惠兼任基因體研究中心

主任，聘期自九十二年一月十日起至九十五年一

月九日止。 

王汎森擔任 

蔡元培人文社會科學研究中心主任 

聘請歷史語言研究所研究員王汎森兼任蔡元

培人文社會科學研究中心主任，聘期自九十二年

一月十日起至九十五年一月九日止。 

學 術 活 動  

中國文哲研究所特聘研究員兼所長王靖

獻，於一月二十八日至二月十六日赴美國西雅圖

華盛頓大學蒐集資料、洽談合作研究計畫；出國

期間，所務由林慶彰副所長代理。 

經濟研究所所長管中閔，於一月三十日至二

月十四日赴美國訪問及演講；出國期間，所務由

彭信坤副所長代理。 

歷史語言研究所副研究員李建民，應日本文

部省之邀請，於二月一日參加在京都大學京大會

館舉辦的「東アジア出版文化の研究」研討會，

並發表〈古代中国における醫學授與儀式の意義

と變遷〉一文。 
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人 事 動 態  

統計科學研究所續聘助研究員黃信誠兼任

該所資訊室主任，聘期自九十二年一月一日起

至九十三年十二月三十一日止。 

統計科學研究所研究員林國棟、姚怡慶，

經核定聘任為該所副所長，林副所長聘期自九

十二年一月一日起至九十三年十二月卅一日

止；姚副所長聘期自九十二年一月一日起至十

二月卅一日止。 

近代史研究所研究員張力，自九十二年二

月一日起至七月卅一日止繼續借調至國立東華

大學，擔任人文社會科學學院歷史學系專任教

授兼系主任。 

社會學研究所新聘助研究員湯志傑，已於

一月二日到職。湯先生民國五十六年生，德國

Bielefeld 大學社會學博士，專長為社會學理論、

法律社會學與歷史社會學。 

動物研究所為研究需要，研究員余玉林自

九十二年一月一日起至九十二年十二月卅一日

止延長服務一年。 

編 輯 啟 事  

為配合春節假期，本報二月六日及二月十

三日停刊兩週，二月二十日恢復出刊。 

◆ ◇徵   才 ◇ ◆  

基因體醫學國家型科技計畫辦公
室徵博士後研究 

工作內容：協助主持人推動核心設施相關業務

(含協調、聯絡、計畫管考) 

待遇：依國科會標準支薪 

資格：國內生物醫學或相關科系畢業之博士、

對於行政事務協調以及計畫管理有興趣

者 

專長：具有良好之溝通技巧 

聯繫：即日起至二月底止，將履歷、自傳等相

關文件寄至台北市南港區 115 研究院路

二段一二八號，行政大樓三樓基因體辦

公室洪淑蓮收，或電洽：2789-8060；傳

真：2789-8063；E-mail:lane@gate.sinica. 

edu.tw，以便安排會面時間。 

生化所徵技術人員 

資格：技術助理，專科以上，生化、化學等相

關科系畢業，有管理工作經驗者尤佳 

工作內容：管理、保養及營運公共儀器（高溫

滅菌機消毒處理、純水器、高速離

心機等維護） 

待遇：依國科會標準 

工作日期：即日起 

意者請於 92 年元月 31 日前將履歷資料寄

「臺北市南港區研究院路二段 128 號，中央研究

院生物化學研究所張俊英博士收」；或傳真

(02)2788-9759。聯絡電話：2785-5696 ext. 6021

張博士。合者約談，不合恕不退件。 

統計所徵行政助理 

一、資格：大學以上畢，諳電腦文書處理，細

心負責，具行政經驗者尤佳 

二、工作內容：辦理人事及一般行政業務 

三、意者請備履歷自傳於 92 年 1 月 24 日前寄

台北市 115 南港區研究院路二段 128 號，

中研院統計所行政室吳小姐收，電話：

2783-5611 轉 123。 

基因體研究中心徵行政助理 

一、工作內容：1.國外人士參訪、接待及聯絡等

事務 2.英、日文書信等行政事務 3.臨時交

辦事項 

二、資格條件： 

    1.大學以上學校畢業 

    2.具英、日語說寫流利及英、日文文件處理

能力 

    3.具國際事務接待、溝通及商務行政處理經

驗 

    4.諳電腦文書處理 

三、待遇：依本院約聘（僱）人員支給酬金標

準支薪 

四、繳交文件： 

    1.最高學經歷證件影本。2.履歷表（含中、

英自傳一００字以內，附相片）。3.聯絡

電話、地址。 

五、應徵人員，請將應繳文件於九十二年一月

三十日前（以郵戳為憑）郵寄（115）台北

市南港區研究院路二段一二八號，中央研

究院基因體研究中心潘嘉娟小姐收，信封

上註明「應徵行政助理」字樣 

六、初審合格者，擇優通知甄試，不合格者，

恕不退件 
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基因體研究中心徵工讀生 

一、工作內容：1.協助處理文書等相關行政事務 

2.辦公室清潔、管理、公文傳遞 3.臨時交

辦事項 

二、資格條件：大學、專科或高中職夜校生，

諳電腦文書處理 

三、工作時間：週一至週五 9:00-17:30 

四、工作日期：即日起 

五、待遇：依學歷支薪，650~800 元／日薪 

六、聯絡方式：意者請於九十二年一月二十八

日前（以郵戳為憑）將履歷表郵寄（115）

台北市南港區研究院路二段一二八號，中

央研究院基因體研究中心收或電洽 02－

27899443 潘嘉娟小姐，合者約談。    

◆  ◇社團活動 ◇ ◆  

阿南達社招新會員 

一、活動時間：禮拜三中午(12:0-13:30) 

二、地點：中研院近史所研究大樓地下室。 

三、師資：Dada Swami Shbhanirysananda（印度籍

教師）   

四、課程內容：12:00-12:50 瑜珈練習 

              12:50-13:30 英語會話、靜坐 

五、報名請電洽： 2789-8253  賴惠敏 

Academia Sinica Yoga Class 

Every Wednesday 12.00 - 1.30p.m. 

Institute of Modern History B1 

Taught by Swami Shubhaniryasananda 

Swami Shubhaniryasananda is yoga and 

meditation teacher from India and a monk of the 

Ananda Marga Yoga and Meditation Association in 

Taiwan. The class will include warm-ups, classical 

Yoga exercises, deep relaxation and a short 

meditation. 

Regular practice of Yoga will help you feel 

relaxed and healthy and promote a feeling of inner 

peace. Yoga exercises are unique because they nourish 

the brain, strengthen the nervous system and help us 

stabilise  

our emotions by regulating the hormone 

-secreting glands. Yoga can also help overcome 

common problems such as indigestion, back-ache, 

head-ache, anxiety and insomnia. This class is free of 

charge. Participants should wear comfortable 

loose-fitting clothes. 

For more information please contact: Hui-min 

Lai Tel:2789-8253 

◆  ◇服務看板 ◇ ◆  

房 屋 出 租  

套房出租，汐止合順街 13 巷 12 號，近中

研院，洗衣機、冷氣機、熱水器，家具全，月

租含水電、第四台。意者請洽：0933-006792 闕

小姐                  （化學所黃人則提供） 

雅房出租，限女性，胡適國小旁，有洗衣

機、簡單家具、熱水器、廚房、第四台，月租

4,500 元，含水電、瓦斯費。意者請電：

2782-3435，0937-863-331，或親至舊莊街 1 段 3

巷 3 弄 8 號 4 樓洽郭太太 

（分生所陳銘凱提供） 

雅房出租，研究院路二段 70 巷 47 弄 30

號 1 樓，40 坪（有地下室），三房一廳，月租

28,000 元。意者請洽：0937-914933 李先生 

（史語所張秀蜂提供） 

雅房出租，研究院路二段 35 巷 15-1 號 4

樓，三房二廳一衛，附家具，月租 16,000 元。

意者請洽：2786-8318，0927-702762 王小姐 

（生醫所毛意倩提供） 

雅房出租，月租 4,200 元，近中研院，附

書桌、衣櫥、書櫃及床，有廚房設備可炊及第

四台。意者請洽：0939-740386 李小姐  

（生醫所高嘉徽提供） 

房屋出租，汐止市國興街十六巷，比佛利

山莊十二樓頂樓，二房、一和室、一廳、一廚、

兩衛；附洗衣機、冷氣機、熱水器，家具全。

意者請洽：2640-2540 張太太 

（植物所鄭萬興提供） 

褓 姆 待 聘  

師大畢，曾任國中教師，受過家輔中心專

業訓練，並榮獲第一屆優良褓姆獎，十幾年褓

姆經驗，具愛心、耐心及細心，家居胡適庭園

社區一樓，面對公園及遊樂場，環境佳。請電

洽 2783-1695。         （生農所鄭秋萍提供） 

小 啟 

四分溪書坊院徽精品區新產品－中央研究

院專屬領帶已正式推出，新春期間一組三條特

價九九０元，特惠時間至二月底截止，請同仁

把握機會光臨選購。 
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◆ ◇公   告 ◇ ◆  

調查研究工作室公告 

計畫名稱 計畫主持

人/計畫執

行單位 

資料簡介 開放項目 聯絡人 

2001年「台

灣選舉與

民主化調

查」：民國

九十年立

法委員選

舉全國大

型民意調

查研究 

黃紀 

國立中正

大學民意

調查研究

中心 

國立政治

大學選舉

研究中心 

國立中山

大學民意

調查中心 

    本研究計畫，是整合國內政治學界所組成之「社科中心

『選舉與民主化調查』規劃推動小組」首度進行之跨校合作

大型面訪民調案，不僅可有效運用研究資源，避免類似大型

民調案重複執行，更秉持「過程公開、成果共享」之原則，

在核心問卷之外，向學界公開徵求加掛問卷題目，並將於民

調結束、完成檢誤之後，立即釋出資料，供學界分析使用，

為政治學門創造公共財。                                                                  

    本研究希望藉由選後面訪調查，對台灣選民的投票行為

提供一個有系統的描述與解釋。本研究將以全國選民為母

體，預計完成 2,000名成功樣本。觀察的重點包括群體認同

與意識、政黨形象及政黨認同、候選人形象、選舉相關議題、

分立政府、以及其他動員因素，希望藉此能對整個投票行為

有完整之瞭解。                                                            

    本研究採親身面訪調查(face to face interview)，親

身面訪的母體定義為台灣地區（不含金、馬）的全體合格選

民，按內政部八十八年的人口統計，二十歲以上的人口計

15,377,168人，第一階段抽取正選樣本一套、預備樣本二十

套共計 42,842個樣本，訪問進行中遭遇特殊狀況，針對特

別的村里鄰進行第二階段加抽 431個預備樣本，總計抽取

43,273個樣本，希望成功訪問到 2,000個樣本數。抽樣的設

計是採分層三階段等機率抽樣為原則，第一   階段抽出鄉

鎮市，第二階段自中選鄉鎮市中抽出村里，第三階段由這些

村里抽出個人。                                                            

原始數據

資料檔、

SPSS系統

檔、SPSS

欄位定義

程式檔、問

卷、過錄編

碼簿、次數

分配結

果、研究成

果報告、資

料整理報

告 

資料組助

理 

邱慕慈                   

連絡電

話：

02-278841

88 ext.209      

E-mail ：

srda@gate.

sinica.edu.t

w   

健康風險

與台灣檳

榔消費行

為：第二期

調查及綜

合分析 

傅祖壇 

中央研究

院經濟學

研究所 

    傅祖壇研究員為追蹤調查健康風險與臺灣檳榔消費行

為，於一九九八年七月間，進行健康風險與臺灣檳榔消費行

為問卷調查。                    

    本次調查係以第一次調查的台灣本島地區 18歲以上 64

歲以下男性為標的，抽樣的方法以台灣地區 316個鄉鎮住宅

電話簿為抽樣架構，以分層加末尾一位隨機方式兩段抽樣為

原則，調查方式為電話訪問。此次研究完訪樣本為 947份問

卷，其中 514份為有效問卷。                                    

    調查結果顯示：吃檳榔者之健康風險認知水準遠低於未

吃檳榔者，這種結果在三種不同之衡量方式（主觀絕對風

險、主觀相對風險及健康知識指數）下，均呈一致性。且風

險認知變數對嚼檳榔之決策具有負面且顯著影響力，故風險

認知水準若愈高，則嚼檳榔之機率會愈小。其他個人經驗變

數亦為影響嚼檳榔決策之重要因子，此外，社交習慣變數亦

為顯著影響因子。在政府及公益團體反檳榔之宣傳上，宜針

對是當之特定群體加以宣導，才能獲致較大之效果。最後，

本文亦指出風險認知變數除了會影響消費者嚼檳榔之決策

外，這種影響力亦因人而易。因此，宣導對象若能針對較低

所得族群，其成效會較為明顯。                                                    

原始數據

資料檔、

SAS欄位定

義程式

檔、問卷、

過錄編碼

簿、次數分

配結果、研

究成果報

告、資料整

理報告 

資料組助

理 

邱慕慈                   

連絡電

話：

02-278841

88 ext.209      

E-mail ：

srda@gate.

sinica.edu.t

w 
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數位典藏成果展即將登場 

「數位典藏國家型科技計畫」將於 92 年 2 月 22 日至 24 日，於資策會資訊科學展示中心舉辦「91

年度典藏內容成果展」。其中 2 月 23 日及 24 日的成果展，自上午九時至下午五時對外開放，歡迎民眾

前往參加。相關資訊請至計畫網址（http://www.ndap.org.tw/active/discussion_meeting/index.html）查詢，

或來電詢問（02-27899958、02-27899254）。 

本活動於 2 月 24 日另舉辦「數位典藏的意義與影響」座談會，邀請各領域學者交流討論相關議題，

即 日 起 開 放 報 名 ， 名 額 為 80 位 ， 額 滿 為 止 ， 歡 迎 有 興 趣 者 至 下 列 網 址 報 名

（http://ndap.org.tw/active/discussion_meeting/dayschedule_0224.html ）。 

本次活動現場將展出「數位典藏國家型科技計畫」中，各典藏單位的數位典藏內容，涵括動物、

植物、地質、人類學、檔案、器物、書畫、地圖與遙測影像、金石拓片、善本古籍、考古及新聞等 12

類數位典藏內容，主要以電腦網頁及資料庫形式展出。 

參展機構則包括中央研究院、國立自然科學博物館、國立故宮博物院、國立臺灣大學、國立臺灣

美術館、國立歷史博物館、國史館、國史館臺灣文獻館以及國家圖書館等九典藏機構。「數位典藏國家

型科技計畫」中之計畫辦公室，及內容發展、技術研發、應用服務、訓練推廣與辦公室維運等五分項

計畫，也將於現場展出 91 年計畫成果。 

「數位典藏國家型科技計畫」於民國 91 年 1 月 1 日正式成立，是承襲行政院國家科學委員會「數

位博物館計畫」、「國家典藏數位化計畫」、「國際數位圖書館合作計畫」三個計畫的經驗，依據國家整

體發展，重新規劃而成。 

本計畫是一個人文與科技並重的計畫，也是目前唯一著重人文內涵的國家型計畫。計畫的首要目

標是將國家重要的文物典藏數位化，建立國家數位典藏，進而以國家數位典藏促進我國人文與社會、

產業與經濟的發展。 

本計畫除了典藏重要文物、保存傳統文化之外，更期望能普及精緻文化典藏的應用，也透過提供

大量的數位資訊，作為發展各行各業的應用基礎，如教育、研究、商務、產業、民生（食衣住行）及

育樂等。此外，藉由本計畫的推動，形成公開的內容市場，促進文化產業、內容產業、軟體產業與加

值產業的發展，刺激相關應用技術研發，為數位臺灣打造基礎。 

聯絡人：數位典藏國家型科技計畫—辦公室維運分項計畫 

賈馨潔，電話：2789-9958，電子郵件：panghu@gate.sinica.edu.tw  

陳怡伶，電話：2789-9958，電子郵件：Quebec@gate.sinica.edu.tw    傳真電話：2788-5259 

============================================================================== 

◇公佈欄 ◇ ◆  

生物醫學科學研究所「與院長喝咖啡」活動紀錄 

時間：九十二年一月三日（週五下午三時三十分至五時十分） 

地點：生醫所一樓大廳 

主持人：李遠哲院長 

參加人員：總辦事處各單位主管及生醫所與其他單位同仁約五十人 

活動形式：院長報告、問與答、自由交談 

院長報告 

又是新的一年的開始，每到了年終的時候，我總會好好檢討過去一年並提醒自己，沒有做好之處

來年一定要好好改進，最近我也和許多人討論學術發展與制度改革事宜。近來基因體中心的成立以及

基因體與蛋白體實驗研究大樓的動土興建是本院極為重要的發展，希望未來能藉此為人類與科學進步

做出貢獻，而將來研究人員同時屬於所及研究中心後，更能和不同領域的人互相交流，使學術研究成
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果進一步提昇。隨著近幾年來的逐步改革，院方在建立制度與推動技術移轉等方面已有成效，但仍有

許多有待改進之處，如原分所建議以 executive officer，而非所長或研究員來專責行政事務，這是值得討

論的方向；再者，研究人員升等、續聘的審核標準亦須進一步考量，制度的建立必須兼顧彈性才行。

生醫所是院內最大的所，希望在二十年內能協助改善國內科技水準，並在競爭激烈的國際環境中佔有

一席之地。 

問與答、自由交談 

一、聽聞院長剛才對基因體中心未來的期許，請問院長，在延攬人才方面，所參與的程度為何？建議

院方讓所能有積極參與的機會。 

院長：由於基因體中心剛成立，因此這個問題尚須進一步討論。基因體中心的研究人員歸屬可分成兩

種：第一種是由院內各生命科學所(處)的人參與，這些研究者同時屬於所(處)及研究中心；第二

種是研究領域不屬於既有的六個所(處)者，由研究中心聘任。因此，所與中心在聘任人才上是分

開的，未來院方將鼓勵聯合聘任的方式。 

二、本院研究技術人員的聘任審查相當嚴格，建議院方修法，否則難以聘任適合的人才。 

院長：研究技師的法令規章是院方自己訂的，但實際施行時才逐步發現許多問題，若再透過立法院修

改法規誠屬不易，可考慮在不經過立法院的範圍內進行修訂。最近院方聘任旅居國外的研究學

者回國擔任研究技師時，即遇到名稱的問題，故考慮將原先的譯名—research technician 改為

technical research staff/fellow。 

三、研究助理對實驗室運作的重要性不容小覷，生醫所每個實驗室都有一名編制內的正式助理員額，

但聽說院方在該名助理離職時將收回此員額，以致許多實驗室抱著「寧濫勿缺」的心態，寧願保

留不適任的助理，也不願使之離職。院方對助理的重視程度明顯不足。 

院長：本院現在面臨轉型的困難，過去院方提出的員額需求往往能得到人事行政局的應允，但這幾年

來情況已經改觀，院方成立新所時，政府不再提供員額，一直要到院內舊的員額用完時才給新

的，因此若使各所(處)保留原有的員額，而非由院方統籌，則新的所將面臨無員額可用的窘境。

助理的確應該好好培養，若編制內的助理表現優異，應將其升等為研究助技師或副技師，並以

約聘僱的方式聘任其他助理，而表現不佳或不適任者則應使其另謀發展。院方已注意到這個情

形，不久副院長將與各所(處)討論此問題，而每個所的需求不同，不能強制施以同樣的規定。 

四、我在國家基因型鑑定中心服務，本中心在運作過程中面臨以下三個問題：第一、本中心的經費主

要係由國科會編列，但我們向國科會提出的許多經費需求卻被打回票，必須轉而向所方爭取。第

二、本中心因研究之需，常須派遣臨時訪員做田野調查，並收集病人的血液、檢體等，但他們卻

不能請領交通費，造成很大不便。第三、政府施行的採購法缺乏彈性，且招標、採購、驗收等過

程極為冗長、耗時耗力。例如，採購法規定實驗室與特定廠商的交易金額不得超過某上限，但在

實際施行時卻有困難，以致形成「上有政策、下有對策」的情形。 

院長：政府未來若能通過科技採購法，則科技研發採購可望另案處理。若本院能在國外設立專責此類

採購的 office 以應各實驗室之需，或能解決部分問題。 

總務組賴以賢主任：根據採購法，國內、外的採購基準是一樣的。院內進行採購時還是必須按照法定

程序進行，建議同仁提早相關作業，以免延誤時程。 

院長：請總務組彙整同仁提出的採購法規定程序不合理之處，向公共工程委員會反映，以利進行改革。 

五、我目前服務於學術事務組，在此提出以下三點建議：第一、建議將院門口的告示板改成電子看板，

以合乎經濟效益與環保，並節省人力。第二、本院行政效率近五年來已大幅提昇，建議院方多以

敘獎等正面方式鼓勵行政人員。第三、建議院方提高人力上的投資，讓院內的行政人員有機會到

院外進修，以便和其他單位的行政人員切磋，並藉以提昇專業素養與工作效能。 

總辦事處莊英章處長：一、行政人員敘獎建議可向各單位主管提出，敘獎與考績應取決於工作表現，

而非年資。二、至於行政人員進修、訓練的問題，由於員額限制，因此無法讓

很多人參加，近來我已和人事室研議由院方自行舉辦類似課程，則可不受此限。
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三、活動中心前的電子看板一再被批評不甚美觀，但因具有實用性而暫且繼續

沿用。院門口的告示板改成電子看板一事尚須評估，各所(處)舉辦研討會似無在

院門口掛紅布條昭告的必要。四、各實驗室出差及機票費用應可請領經費，國

科會對院方行政管理費的限制過多，請院方利用機會與國科會協調。 

院長：有同仁反映院門口標誌不清，故須懸掛紅布條標示開會地點，若將本院門口「中央研究院」這

幾個字的字體放大，應能解決此問題。每個人都需要鼓勵，因此敘獎的確有助於工作士氣的提

昇，但困難在於經費來源與評估標準不一，院方應可再研究以行政管理費來敘獎的可行性。另

外，人才的培養極為重要，其對象不只是研究人員，也包括助理。各所(處)應多鼓勵助理參加演

講、研討會等學術活動，以幫助提昇其人文素養與專業素質。 

六、院方對研究人員的歸屬規範不清楚。研究機構授與學位已成國際潮流，本院亦應得以自行招收研

究生並授與學位。 

院長：大學法項下的學位授與法現已在審議中，一旦正式立法通過，本院可望成為學位授與單位之一，

未來和大學合作將更為方便。 

七、基因體計畫的研究走向為何？目前各組的 director 皆已陸續就位，若其對此看法不同，將如何解決？

若每個 core facility 下皆能設置 user committee，則將有助於監督與運作。 

院長：基因體的研究走向的確需要進一步討論，若缺乏重心，則三至五年內恐難有成果。去年十

二月於舊金山所做的評估已針對所與研究中心的研究內容區隔進行討論，而各 user committee 亦將陸續

成立。今年對本院而言至關重要，很高興國外院士在基因蛋白體中心的成立上也貢獻了很大的心力。

院內的事需要大家同心協力一起來推動，若大家不好好共同努力，成就將極為有限。院內同仁在面對

院方成立新單位時必須敞開心胸、互相討論，過於堅持本位主義無益於學術上的發展。 

=================================================================================== 

◆ ◇業務說明 ◇ ◆  

關於本院交通車不停靠昆陽站乙案，總務組說明如下： 

一、本院台大與師大線之交通車勤務，截至九十一年度前，係由本院自有交通車輛並由駕駛同仁負責，

因這兩輛交通車均已老舊並超過使用年限經年，本組依規定辦理報廢減損後，重新檢討、規劃、

整併交通車之發車地點、時間及路線等，期能將有限資源作最大之發揮，故自九十一年度起，併

同本院與台大線之區間車，採車輛勞務租賃方式辦理公開招標，委由業者承攬經營，本案自九十

一年度實施後，確實發揮成效，並節省公帑。 

二、交通車有固定座位，依規定又不能有站位者，原設置有昆陽站，惟昆陽站等短程同仁下車後，有

相當之座位空出，或有浪費資源，亦無法發揮交通車之效益；且昆陽等近程之捷運站，皆有較便

捷之接駁、轉乘公車可輸運搭乘，故希望交通車以搭載中、長途之同仁為優先考量。 

三、本院交通車設立之目的，主要是負責接送同仁上、下班，希望將有限資源作最大之發揮，並以較

長程搭乘者為優先考量，短程搭乘同仁則建議利用接駁或轉乘公車為宜。 

四、本組前經於上年度十一月初公告並試辦：「本院交通車不停靠昆陽等近程站」之措施為期兩週，試

辦結果：「自九十二年度起，本院交通車不再停靠昆陽等短程站，希望交通車發揮長程運輸之效益，

請短程同仁搭乘接駁公車」。但本組未及時將結果公告週知，造成同仁之誤解及不便，確實有不儘

周延之處。九十二年度交通車租賃案經公開招標後，業已本院網站及車庫張貼公告週知，不便之

處，敬請 諒查。 

總辦事處總務組 
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◆ ◇讀者來文 ◇ ◆  

※本專欄作者意見不代表本報立場 

社科所「解決」以後，下一個是誰？ 

——我們對本院各所（處）重整的看法 

民族所研究員 林美容 / 社會所研究員 張茂桂 / 近史所副研究員 陳儀深 

2002 年 12 月 25 日李遠哲院長給社科所同仁的公開信，說他同意陳昭南、麥朝成兩位院士的看法：

「與其把社科所轉為中心，不如儘速把各位研究同仁安置在院內各個現有的建制裡，使大家更能安心

地從事研究工作。」而且已由朱副院長分批或個別徵詢「瞭解各位同仁的轉任選擇意向」，看來社科所

的廢除已經箭在弦上。 

過去中研院各個研究所成立的決定因素，受到當時政治環境、學科發展程度及社會條件等等制約，

並不是單純依循學術發展的內在邏輯，如今台灣的政經社文趨向成熟穩定，外在環境包括兩岸關係、

世界舞台的位置也到了新的階段，中研院的結構確應回應時代的要求。不過，所謂「單一學科設所、

跨學科設中心」並非無可置疑的金科玉律。我們更擔心的是，院方的資訊不透明、討論不公開，魯莽

操刀可能影響同仁的工作權益與人格尊嚴；或為了減少阻力，採取各個擊破策略，也不提供研究人員

跨所討論的機會，就進行欠缺整體考量的規劃。 

事實上，廢除社科所所牽涉的不只是一個社科所，因為該所成員的安置出處必牽涉經濟、社會、

民族、歷史、政治、歐美等各所（處），何況李院長的公開信也提到「歷史所（處）的未來整併安排」、

「科工所籌備處與物理所、原分所之間的整合問題」、「植物所、動物所、生農所、生物多樣性中心之

間的競合關係」云云，這些問題都牽涉複雜的理想與現實糾葛，解決之道不應採取少數人決策的聖賢

／黑箱模式，我們一向反對這種由上而下、動用權威的作法，它只會引起反彈，造成不必要的傷害，

並模糊改革的目標，我們建議的是：及早建立平等、公開、理性的討論機制，才可能在理想與現實之

間找到平衡的出路。 

總之，院長副院長應該儘早把心中的藍圖告訴大家，鼓勵同仁在週報或公聽會表達意見，以便把

上述的結構重整包括研究中心的定位、決策機制包括院務會議如何改革等問題通盤思考、一併解決，

這將是李院長任內最大的一件功德。 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

關於所（處）調整的說明 

李遠哲 

本院以「單一學科設所、跨學科設研究中心」的原則重新調整各研究單位以來，過去幾年內陸續

成立了不少單一學科的所（處），如社會學研究所、語言學研究所籌備處、政治學研究所籌備處等。去

年（九十一年）本院組織法修訂案經立法院三讀通過之後，研究中心的設立便有了法源的依據。若干

原來設立時暫以研究所為名的研究單位將會陸續改為研究中心。目前籌劃成立或已成立的研究中心就

有好幾個，如蔡元培人文社會科學研究中心、基因體研究中心、環境變遷研究中心、生物多樣性研究

中心等。 

順著這個重新調整的方向發展下來，院內現有的若干所（處）難免會受到影響，中山人文社會科

學研究所（社科所）便是其中一個例子。對於社科所的未來，同仁之間曾經有過不少的討論，梁其姿

所長也曾多次反映同仁的看法。為能進一步了解社科所同仁的意見，我個人與所內同仁也曾開過座談

會，並且當時答應在三個月內聽取社科所同仁代表對轉型為研究中心構想的意見。去年底，我與所內

研究同仁代表討論將社科所轉型為研究中心的規劃方向，但同仁對轉型為研究中心的建議也表示了相

當的疑慮。在此同時，社科所學術諮詢委員會對於所的未來發展也表達了看法與憂心。我與陳昭南、

麥朝成兩位院士的深談是一系列的討論後的另一個建議。我在去年十二月二十五日給社科所同仁的一
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封信，便是想探討往這個方向走的可行性。  

以院的立場來說，提昇中央研究院的學術研究水準是責無旁貸的，但主持學術行政的每一個人也

都深切體會到，學術研究工作的主體是研究同仁，照顧研究同仁的權益與人格及學術尊嚴是至為緊要

的。也許有時院方在處理事情的行動方面可能稍為急促了一點，也許不是那麼周延，但絕沒有像部分

人所謂的採取少數人決策的聖賢／黑箱模式。其實我在一月十五日還要再次與社科所同仁舉行座談，

當面與大家溝通，聽取大家的意見。 

如果社科所解散或轉型為研究中心，現有研究同仁的去處安排是最重要的問題，最為理想的做法

當然是依據研究同仁個人的專長領域，尊重其個人心願，安置到適當的所（處）去或留在轉型成立的

研究中心。這件事已在人文與社會科學各所（處）所長（主任）的一次午餐會上提起過，我在一月九

日的院務會議裡也再度提到這件事。院方懇切地希望社科所同仁的願望與選擇能夠充分受到尊重，也

會努力協調溝通，盡力使同仁的心願與選擇能夠實現，但同時我們也了解各所（處）本身原有的困難

與局限，不可能也不適宜過度擴張，以免引起其他的問題。這些延伸的問題都是我們應該深入討論的，

目前便是該討論的時候了。我們希望處理事情能夠多經討論，然後按階段逐步完成，如果有人據此斷

言院方已驟然單方面決定解散社科所，而且沒有配套措施，那是言過其實。社科所轉型的討論，對本

院人文與社會科學乃至於其他學術領域未來發展方向的深入討論將會有很大的幫助。 

有些改變是可能帶來陣痛，造成衝擊的，也可能產生調適的問題。不過，我們也不需要因此而排

斥改變。以社科所的情形而言，站在院的立場，主要的考慮是：社科所目前的存在形式是不是最好的

形式？有沒有更好的安排，讓所內同仁在學術研究方面有更好的發揮？如果在兼顧同仁的權益與尊嚴

之下能夠做一些必要的改變，長遠來說，對社科所同仁的研究工作和相關所（處）的學術領域，會不

會產生正面的影響與積極的效應？說得清楚一點，如果讓社科所同仁選擇到本身學術專長的所（處）

去繼續其研究工作，會不會因此增加與自己同行互動與相互切磋砥礪的機會？會不會因為社科所同仁

的加入而增強和充實相關所（處）的研究陣容與實力？這樣的安排會不會互蒙其利？或者至少是利多

於弊？如果能多從正面去思考某些改變，也許一時的衝擊是值得的，也許憂懼就變成多餘的了。 

院長、副院長及各所（處）所長（主任）都不是聖賢，他們也都是來自研究部門；他們負責學術

行政，立場和用心與院內所有同仁都是一樣的，都是為了提昇中央研究院的學術研究水準。這些年來

院裡如果有好的興革方案，其實絕大多數是來自院內同仁的建議。在同仁的努力下，我們有了不錯的

進展，不但學術水平相對的提昇，在國內外也漸漸成為受到重視的學術重鎮。如果我們能朝這個長期

討論的方向繼續發展下去，一定可以看到更好的結果。在這個過程中不可避免地會發生一些小問題，

需要解決，但到目前完止，並沒有大幅度重組的問題。從過去的經驗中，我們可以看出同仁的各種建

議是很重要的。希望同仁對本院的興革多多提供意見，共同為提昇中央研究院的學術研究水準而努力。 

~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~ 

青楓與竹柏之死--為蔡元培館的生態瑰寶請命 

往蔡元培館坡道上有兩棵竹柏生病了，葉子已經開始枯，樹幹上有像是長了黴菌或真菌般的白色

痕跡。旁邊的青楓不知道是到了變色的季節還是被感染，葉子也開始變色。今年年初該處已經死掉一

棵青楓，剛開始的時候我們也是搞不清楚是變色還是枯了，等到最後就發現已經死了。傳染病？那一

帶的樹這兩年已經死了兩棵青楓了....在這兩棵竹柏旁等著的也是青楓.. 

因為樹不會說話，也不會跑，這兩年看著她們一棵棵的生病、死亡，覺得很惋惜，畢竟可以長那

麼大的樹需要相當長的時間。以前天天蟲鳴鳥叫，一早來也會看到許多鳥，當然除了麻雀、白頭翁、

綠繡眼之外我們都叫不出名字。鳥會在窗外「偷看」我們上班，「討論」著我們到底在忙些什麼；我們

在窗內羨慕她們在樹梢上跳躍飛翔...偶而也會有鳥兒想衝進來一探究竟，卻一頭撞上玻璃，結果是自己

醒過來悻悻然地飛走，或是被我們挖個小坑葬了。但是自從基蛋中心拆除原有的房舍、高壓線埋管的

工程，到現在基蛋中心整地、興建，目前已經聽不到蟲鳴，更沒有了鳥叫，只剩下工程的聲音。3-4 隻

松鼠也不知道躲哪去，已經好久沒有聽到她們的叫聲（不知道是不是求偶的聲音）。今年的柚子還是和

往年一樣全被她們吃光，明年的柚子應該還會準時的等著她們享用，只是不知道她們會不會回來。這

傳染病再不及時遏止，柚子樹以後還在不在就不知道，更遑論松鼠偷偷跑到陽台上逛大街...。 
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院內的生態保育池獲得諸多關注，也為院方的生態保育工作贏得不少掌聲。相對的蔡元培館的樹

林卻因未獲青睞而每下愈況，山坡上的鐵樹目前也是了無生氣乏人照料。我們希望能替這些樹求救，

卻不知道要通知誰來處理。把樹保留下來，其他生物再回來的時候才有棲息之地。因此刊登週報企盼

院方能尋求樹醫來救治生病的樹木，也為蔡元培館的生態瑰寶請命。 

蔡元培館的工作同仁(調查研究工作室、農業生物科技國家型計畫辦公室、環境變遷研究中心)共同連

署：王秋雅、王美玲、朱雯琪、李秋慧、李慧茹、邱亦秀、呂佩蕙、林傳堯、林璟鈺、孟秀英、周佳、

洪婷瑩、許曉琦、涂建翊、莊舒菁、張青慧、張淳溱、蔡欣怡、蔡季卿、黃聖哲、陳怡茹、陳添進、

陳秋玲、楊惠婷、潘佳芬、蔡宜倩、邱慕慈、謝燕青、羅敏邦、章雅惠、蘇脩惠、蘇淑真、蘇婉雯、

蘇新 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

總務組說明： 

有關蔡元培館工作同仁反應坡道上竹柏生病，經本組請植物所陳宗憲研究員、朱宇敏助研究員及

農委會林業試驗所張東柱主任協助提供專業意見，於現場會勘後判定係受褐根病感染，為免病菌擴散

感染影響週遭各種喬木科植物，本組已請專業廠商將其中一株無法救治的竹柏連根挖除，另一株則請

廠商施予藥物救治，並對附近土壤燻蒸消毒及環境整理。 

============================================================================== 

◆ ◇學術演講 ◇ ◆  

所別 時 間 地  點 講     員 講         題 

化學 
1/23(四) 

10:30 

本所 

周大紓講堂 

俞聖法先生 

（本所） 

Dioxygen Activation and Small 

Alkanes Hydroxylation by the 

Particulate Methane Monooxygenase 

from Methylococcus capsulatus 

(Bath) 

社會 
1/24(五) 

14:30 

本所 

三樓2319會議室 

柯志明先生 

（本所研究員） 

米糖相剋：日治臺灣農民與資本的

利益衝突 

史語 
1/27(一) 

10:00 

本所文物陳列館 

五樓會議室 

郭素秋女士 

（本所研究助理） 
台灣新石器時代的彩陶 

民族 
1/27(一) 

14:30 

本所 

第二會議室 

詹素娟女士 

（台史所籌備處助研究員） 

從「番」到「族群」－南島民族在

台灣史上的人群性質 

語言 
1/27(一) 

10:00 

史語所研究大樓 

七樓703討論室 

曾志朗院士 

（本處特聘研究員） 

Developmental Dyslexia: 

Debugging a Deffective System of 

Cognitive Operation 

資訊 
1/29(三) 

10:30 

本所新館 

一樓106演講廳 

吳玉珍組長 

（交通部運輸研究所） 
智慧型運輸系統--交通服務e網通 

地球 
2/13(四) 

15:10 

本所 

三樓演講廳 

Dr. K. Okamoto 

（本所博士後研究學者） 

Role of subducted oceanic crust in 

the mantle transition zone; 

experimental constraints on MORB 

(+H2O) system 

科工 
2/13(四) 

15:10 

物理所新館 

五樓第一會議室 

鄭郅言先生 

（本處） 
微流體生醫晶片的研發與應用 

 


